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中西区区议会  

二零二二至二三年度  
文化、教育、医疗、康乐及社会事务委员会  

第九次会议纪录  
 
 
日  期：二零二三年七月二十日 (星期四 ) 
时  间：下午二时三十分  
地  点：香港中环统一码头道 38 号  
       海港政府大楼 14 楼  
       中西区区议会会议室  
 
出席者：   
临时主席   

杨浩然议员   
(第一部分—选举委员会临时主席 ) 
  

彭家浩议员   
(第二部分—正式会议 ) 
  

委员   

杨浩然议员  [注：在第一部分会议为临时主席 ]  

彭家浩议员  [注：在第二部分会议为临时主席 ]  

杨哲安议员   

 
嘉宾名单：   
第 3 项   
王志良先生  社会福利署  中西南及离岛区助理福利专员 2 
  
第 4 项   
郭岳忠先生  信德物业管理有限公司  总监  
  
第 5 项   
叶丽梅女士  康乐及文化事务署  中西区康乐事务经理  
鲍乐善女士  康乐及文化事务署  中西区副康乐事务经理 (分区支

援 ) 
 
列席者：   
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谢颖嘉女士  中西区民政事务助理专员  
张帼莹女士   中西区民政事务处  高级行政主任  (区议会 ) 
郑柏忠先生  教育局  高级学校发展主任 (中西及南区 )2 
刘秀萍女士  康乐及文化事务署  高级经理 (港岛西 ) 
周群慧女士  康乐及文化事务署  署理高级经理 (港岛西 )/经理  

(港岛西 )市场推广及地区活动  
秘书：   
杨洛燊先生  中西区民政事务处  行政主任 (区议会 )5 
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欢迎  

1.  区议会副主席杨浩然议员欢迎各与会者出席二零二二年至二零二三年

度中西区区议会文化、教育、医疗、康乐及社会事务委员会 (文教会 )第九次

会议。由于中西区区议会辖下文教会主席及副主席的职位同时悬空，根据《中

西区区议会会议常规》(《常规》)第 34(7)条，会议需要在出席的委员会成员

当中，选出一名议员为临时主席，主持该会议。他表示将以区议会副主席身

份，主持会议的第一部分，即选举委员会临时主席。另外，为识别与会者的

身份，秘书处职员会检查进入会议室人士的职员证及索取名片，入内采访的

传媒及议员助理需要登记真实姓名及手机号码，以作记录。  
 
 
第一部分—选举委员会临时主席  
第 1 项：通过第一部分会议议程  
(下午 2 时 32 分 ) 
 
2.  杨浩然议员表示由于其他委员没有意见，他宣布议程获得通过。  
 
 
第 2 项：选举委员会临时主席     
(下午 2 时 33 分 ) 
 
3.  杨浩然议员表示由于中西区区议会辖下文教会主席及副主席的职位同

时悬空，根据《常规》第 34(7)条，出席的委员会成员须以简单多数票的方

式，在出席的委员会成员当中，选出一名议员为临时主席，主持该会议。临

时主席将享有《常规》赋予主席主持会议的一切权力。他询问有没有委员提

名。  
 
4.  彭家浩议员表示有意参选临时主席。  
 
5.  杨浩然议员表示由于只有一位候选人，因此他宣布彭家浩议员当选是

次会议的临时主席。根据《常规》第 34(7)条，临时主席将主持今次会议，并

享有《常规》赋予主席主持会议的一切权力。由于《常规》并未提及会议前

后临时主席除主持会议外的其他权力，故秘书处将会继续按《常规》第 7(2)
条的做法，在日后相关的委员会会议前，将拟备议程和传阅会议文件。如秘

书处在会议的三个净工作日前接获过半数议员对有关讨论事项或文件的书

面或口头反对，则有关讨论事项或文件须予撤销。现在将会议第二部分交由

彭家浩议员继续主持。  
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第二部分—正式会议  
第 1 项：通过第二部分会议议程  
(下午 2 时 34 分至 2 时 35 分 ) 
 
6.  临时主席欢迎各委员及政府部门代表出席是次会议，同时他代表文教

会欢迎接替游润华女士的康乐及文化事务署中西区副康乐事务经理 (分区支

援 )鲍乐善女士。他建议每项讨论事项以「四分钟包问包答」形式进行，亦请

各位出席代表在发言和回应时尽量精简。另外，他提醒委员在有需要时作出

适当的利益申报。由于委员没有意见，他表示会议议程获得通过。  
 
 
第 2 项：通过二零二二至二零二三年度文教会第八次会议纪录  
(下午 2 时 35 分 ) 
 
7.  秘书处于会前未有收到委员就第八次会议纪录（拟稿）提出修订建议。

由于委员对会议纪录（拟稿）没有意见，临时主席宣布纪录获得通过。  
 
 
 
第 3 项：社会福利署中西南及离岛区福利办事处  - 2023-24 年度福利工作计

划  
       (中西区文教会文件第 12/2023 号 )                                                  
(下午 2 时 36 分至 2 时 42 分 ) 
 
8.  临时主席欢迎部门代表出席会议，并邀请他介绍文件。  
 
9.  社会福利署 (社署 )中西南及离岛区助理福利专员 2 王志良先生感谢委

员让他在此分享社署中西南及离岛区福利办事处 2023-24 年度的福利工作

计划。福利办事处今年度将继续以「逆风起航」为主题，延续去年的工作，

加强支援地区上有需要的个人及家庭。他并介绍了「地区伙伴协作计划」、

「支援照顾者计划」、「照顾者日」及「关爱周」四项重点活动。「地区伙

伴协作计划」主要透过拨款予区内津助福利服务单位与其他团体协作，按地

区特色及需要合作策划活动，以满足区内家庭、青少年、长者和护老者、以

及残疾人士和他们的照顾者的需要。「支援照顾者计划」则是透过长者服务

单位及区内康复服务单位的合作，为前线物业管理人员提供简单培训，让他

们懂得如何辨识及协助有需要的长者、残疾人士和他们的照顾者，以及掌握

区内福利服务的资讯，以便在有需要时提供支援及转介合适服务。此外，福

利办事处已将 2023 年 10 月 21 日定为本区的「照顾者日」，及将 2023 年 10
月 21 日至 27 日定为本区的「关爱周」，鼓励区内津助福利服务单位与其他

团体合作推出活动，以推广关爱长幼及弱势社群的讯息，推动居民关心社区
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内有需要的个人和家庭，凝聚地区力量共建关爱共融社区。王先生表示福利

办事处其他重点活动已经详列于讨论文件供委员参阅。  
 
10.  临时主席感谢部门代表出席会议。  
 
 
第 4 项：建议优化中港道设计 (信德中心段 )供跑步人士使用  
    (中西区文教会文件第 13/2023 号 )               

 

(下午 2 时 42 分至 2 时 54 分 ) 
 
11.  临时主席欢迎嘉宾出席会议。  
 
12.  杨哲安议员对于政府部门未能派员出席感到可惜，同时感谢信德物业管

理有限公司总监郭岳忠先生出席会议。杨议员对于能够见证一条由坚尼地城至

添马公园的缓步径落成感到欣喜，唯一不足之处在于信德中心路段出现跑步人

士及车辆「争路」的情况。以往因疫情缘故，游客及旅游巴士数量大幅减少，

因此跑步人士使用该路段尚算安全。不过，随着社会复常，使用该路段的车辆

数目显著增加，导致「人车争路」的情况恶化，险象横生。由于地政总署及运

输署的回复都表示更改路段使用权的权利在于管理公司一方，他希望政府部门

与管理公司共同商讨优化中港道设计的方案。  
 
13.  杨浩然议员对于地政总署及运输署未能派员出席表示遗憾。据地政总

署的回复，信德中心有限公司须准许公众免费使用有关通道，而修改有关通

道则须得到地政总署署长批准，他询问何故部门不派员出席会议协助讨论；

运输署表示会从交通管理角度提供意见，但部门不派员出席又如何提供意

见。他不认为地政总署及运输署没有足够人手派员出席会议。  
 
14.  信德物业管理有限公司总监郭岳忠先生感谢委员热心关注事件。他忆

述有关议题源于他与杨哲安议员在另一个会议上碰面时的讨论。早前因疫情

关系，使用中港道的车辆寥寥可数，因此跑步人士可以相对安全地使用道路。

不过随着社会复常，尽管游客数量未回复到疫情前的水平，使用中港道的车

辆已经显著回升，同时引发不少险象。他表示信德路段的设计局限了人行道

的空间，管理公司方面也无办法解决。本来港岛海滨长廊可以由西环开始无

间断地连接柴湾，但是信德路段与另一路段的问题阻碍了上述情况的发生，

他对此感到可惜。他续表示从同事口中得知管理公司与政府部门过往曾就有

关问题讨论解决办法，惟受相关条例所限，未能进行改建工程。他期望在现

时讨论修订有关条例的背景下，可以给予空间进行小型的改建工程，例如兴

建架空的天桥绕过路段。现时管理公司有派员在现场劝喻跑步人士离开行车

路，惟此举并非长远解决办法，他担心未来会发生危险。在切实可行的情况

下，管理公司愿意配合有关政府部门，让市民可以畅通无阻地享用海滨长廊。 
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15.  杨哲安议员感谢管理公司的正面回复。就部门未能派员出席一事，他

建议去信有关部门，传递会议上委员及管理公司的意见。另外，他观察到管

理公司在现场放置圆型尖筒分隔人流及车流，情况并不理想。他批评政府开

通海滨长廊，但又在沿途放置「炸弹」（危险区域），做法不能接受。  
 
16.  临时主席询问委员希望再邀请部门出席下次会议，还是去信要求部门

回复委员的提问。  
 
17.  杨哲安议员表示部门之前的回复仅推卸了责任。  
 
18.  临时主席询问是否希望部门提供书面回复。  
 
19.  杨哲安议员建议会后讨论如何撰写有关信件，让秘书处交予有关部门。

同时，他不建议再次邀请部门出席下次会议，因为一旦他们再次拒绝的话，

本届区议会任期就告终结。  
 
20.  临时主席通知秘书处备悉有关建议。  
 
21.  杨浩然议员建议要求部门作出书面回复，而且在信件上表达委员对于

部门未能出席会议的遗憾，以及要求部门提供有关路段的交通意外的数据。 
 
22.  临时主席同意杨浩然议员的建议。他续表示改善道路设计既可以保障

行人安全，又可以减轻管理公司的责任。既然政府、管理公司以及行人都不

希望见到有意外发生，他建议划清行人与车辆的界线，即使行人再多也不会

出现行人霸占行车路的情况，相信此举是可取的做法。  
 
 
第 5 项：要求改善坚尼地城加多近街花园的宠物友善安排  
    (中西区文教会文件第 15/2023 号 )               
(下午 2 时 54 分至 3 时 01 分 ) 
 
23.  临时主席欢迎部门代表出席。他指出康乐及文化事务署 (康文署 )的

书面回复上，部门表示会每两个月进行一次草地保养行动，包括清除杂

草、清理多余泥土及填补沙粒等，惟附件图片却显示现场宠物角草地状

况欠佳，令狗只主人不愿携犬进入；情况与海滨长廊相似，因草地生长欠

佳而未能抓紧泥土，所以大雨时泥土变得松散，当时康文署回复表示会

尝试栽种另一种草，提升抓紧泥土的能力，以及增加灌溉次数。因此，他

询问康文署会否同样在加多近街花园改种另一种草；如问题非因草的种

类而起，是否有其他原因。  
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24.  康文署中西区副康乐事务经理 (分区支援 )鲍乐善女士感谢主席提

问。就草地保养方面，她解释部门会定期为草坪进行护理工作，并按需要

为草地进行重铺工作，惟场地需长时间开放公众使用，加上狗只尿液的

影响，以致草坪的生长情况未如理想。部门将因应场地的使用及在可行

的情况下，考虑围封 /局部围封草坪，将状况欠佳的草坪 (例如近出入口

位置 )围封及进行保养，待草坪状况恢复正常后再开放予公众使用。  

 

25.  临时主席认为局部围封草地是可取的做法，让草地有足够时间生

长，以免问题不断重复。另外，他提到有市民未能分辨宠物共享公园与其

他公园的分别，导致宠物主人与其他使用公园人士发生冲突，情况不止

在加多近街花园发生，甚至其他宠物友善公园亦有类似情况。他了解康

文署的保安职员会调停有关冲突，因而询问部门有没有相关指引或安排。 

 

26.  康文署鲍乐善女士表示明白告示牌有助前线工作人员向市民解释

宠物友善公园的用途，而现场亦有设置携同宠物进入花园守则的横额，

惟因场地日晒关系令横额的颜色剥落。有见及此，部门将于本年八月在

花园内设置全新的展示板，附设地图区分狗只需要被系绳牵引及可自由

活动的范围，让前线工作人员更有效地向市民解释使用宠物友善公园的

守则，期望达至人宠共融的目的。  

 

 

第 6 项：下次会议日期   
(下午 3 时 02 分 ) 

 
27.  临时主席表示下次会议日期为二零二三年十月十九日，政府部门截交

文件日期为二零二三年九月二十七日，委员截交文件日期为二零二三年十月

四日。  
 
28.  会议于下午 3 时 02 分结束。  

 
 
 

会议纪录于二零二三年十月十六日  
由文化、教育、医疗、康乐及社会事务委员会一致通过  

 
                                     秘书﹕杨洛燊先生  

 
中西区区议会秘书处  
二零二三年十月  


